
日前，安徽省“政协江淮行”新闻采访

活动拉开序幕。来自中央驻皖媒体、省级

主要媒体以及网络媒体的记者，将通过镜

头聚焦基层政协，深入挖掘市县政协的创

新实践，展现安徽政协系统忠诚尽职、奋勇

争先的精神风貌。本报今日起开设“政协

江淮行”专栏，报道各政协组织和广大委员

围绕中心、服务大局取得的优异成绩。
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2020年，习近平总书记来到马鞍山市考察调研，作出“把‘马鞍山’打造成长三角‘白菜心’”的重要

指示，为新时代马鞍山高质量发展擘画蓝图、指路领航。马鞍山作为一座依江而建的资源型重工业城

市，近年来，以新发展为定位，以高质量为目标，以扶优扶强为导向，走出一条属于马鞍山自有频率的生

态富民之路。就在今年6月1日，《2021年马鞍山市环境状况公报》发布，提到去年马鞍山PM2.5年均

浓度首次达到国家二级标准，这是马鞍山生态发展最好的证明。 ■ 记者 祁琳

“国产跑鞋”逐“绿”前行

2020年8月19日，习近平总书记走进中

国宝武马钢集团优质合金棒材车间，冒着高温

察看生产运行情况。多年来，马钢一直在积极

推进国产高铁轮轴推广应用进程，先后研制出

具有自主知识产权的250km/h和350km/h标

准动车组车轮。截至今年 4月初，首批时速

350公里的复兴号用高铁车轮已于目前完成批

量生产和发货，这标志着，马钢推进高铁车轮

国产化进程取得关键性进展。

发展不忘生态。近年来，宝武马钢深入学

习贯彻习近平生态文明思想，坚决落实“双碳”

目标要求，在提升生态环境、生产环境和生活

环境质量上同步发力。2021年，马钢本部绿色

发展指数得分87分，居宝武集团第二；马钢污

染物总量指标达历史最好水平，二氧化硫、氮

氧化物、COD和颗粒物等主要污染物排放量均

较上年度下降30%以上；马钢“废气超低排”完

成产能95%的年度任务，工业废水排放量较上

年下降30.17%，“固废不出厂”接近100%……

成绩的背后，是马钢坚持以“三治四化”为抓手

不懈的努力。马钢向绿而行，坚定不移走绿色

发展之路。

环保管家全覆盖，对环境保护“开药方”
长江岸线是最宝贵的资源，也是马鞍山绿色发展

的“命脉”所在。近年来，马鞍山市以前所未有的力度

抓生态文明建设，强力开展环境整治，薛家洼就是最

典型的代表。

目前，马鞍山在生态治理上有着自己的首创，值

得一提的就是——“环保管家”，顾名思义，为环保做

服务，这是马鞍山市探索现代环境管理体制，创新现

代化污染治理模式的重大举措。“环保管家”自服务

以来，按照“全覆盖、点对点、信息化、管得住、做示

范”的总体要求，全面推进各项工作，成效显著。“环

保管家”由马鞍山市委、市政府主要领导亲自谋划、

专题调度。组建了知名专家领衔、覆盖全领域的技

术团队。

现在马鞍山市已全部配备“环保管家”，包括市级

环保管家、县区（园区）环保管家、企业环保管家。环

保管家通过第三方“环保管家”评价工作进展、“智慧

环保管家”平台工作、政策建议及重大项目咨询技术

支持等环节对环境保护“开药方”。

回望历史，马鞍山向山镇矿产资源丰富，作为昔

日华东的重要矿区，为马鞍山乃至新中国工业化的崛

起做出了巨大贡献，但常年的矿产开采以及城市废弃

物处置中心的运营导致山体裸露，固废堆积，空气和

水体污染等环境问题异常突出，生态环境修复刻不容

缓。这里延续了几个世纪的劳动号子，斗转星移，新

的征程开启了，由生态伤疤向城市花园的美丽蝶变，

为高标准推动向山地区综合整治，市委市政府邀请中

规院等知名机构，全面摸清向山地区生态本底，精心

编制向山地区各类规划，明确了“生态修复+”的治理

模式。马鞍山市委市政府召开高规格动员大会，大力

弘扬“凹山大会战”精神，全面启动新时代“向山大会

战”。全力推动向“城市花园”蝶变。

拥有100年的开采历史、被誉为马钢粮仓的凹山

采场，如今“变身”为一座巨大的人工湖。今年2月，凹

山地质文化公园正式开园，成为第二个“薛家洼”、城

市新地标和网红打卡地。这也标志着百年矿坑蝶变

为美丽公园，这是马鞍山探索“生态修复+”治理模式，

努力实现生态效益、经济效益、社会效益的高度统一

的又一标志性成果。（图片由马鞍山市委宣传部提供）

矿坑变花园，生态伤疤向城市花园的蝶变
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““绿绿””动动，，马鞍山生态路上最美音符马鞍山生态路上最美音符

凹山湖风景凹山湖风景

星报讯（记者 秦缘 文/图） 日前，政协江淮行记者

团来到阜阳市临泉县。“截至目前，在为民办实事方面，临

泉县政协共梳理问题360件，已办结314件，办结率达

87%，满意297件，群众满意度达95%。”临泉县政协主

席、县政府党组副书记于群面对记者如是说。

汇集协商之智，为企发展创造良好条件
临泉县政协在“一改两为”工作中，坚持为企服务、促

进发展双向发力，着力解决企业发展遇到的难题，让更多

企业走上健康发展的快车道。作为国内单体最大屠宰

厂，阜阳天邦食品有限公司，一小时可屠宰500多头生

猪、一年可以屠宰及深加工500万头生猪。如今，临泉

县政协成为该项目的“全托保姆”，持续为企业提供跟踪

服务。参与该企业对接、引进全过程的临泉县政协党组

副书记刘三利亲自带领政协委员现场办公，历时一年

多，终于达到各方满意的成效。项目建成后，可实现年

销售收入4亿元，增加地方税收3000多万元，吸纳就业

300多人。

为民排忧解难，打造宜居宜业现代化城市
以百姓心为心、为群众排忧解难，是临泉县政协落实

“一改两为”要求的具体体现。临泉县城南街道代桥社区

曾是一个环境杂乱、矛盾成堆的问题社区，针对这些问题，

临泉县政协积极组织开展调研活动，提出一系列改进措

施。一年前，临泉县政协委员、辅仁书院负责人张兵兵提

出“关于打造城市社区阅读文化空间”提案，引起临泉县政

协重视。去年下半年，辅仁书院建成。如今代桥社区成为

城区环境最美、文化氛围更浓、群众满意度最高的社区之

一。为持续解决群众遇到的困难和问题，临泉县政协在代

桥社区成立了委员工作室，定期开展接待日活动，面对面

倾听群众呼声，第一时间向相关部门反映社情民意。

针对群众反映的公园护栏破损、交通信号不规范、城

区部分水域水草过多水体有异味儿、电动车自行车走快

车道等情况，临泉县政协组织委员进行实地调研，提出具

体改进措施，以提案的形式反映到相关责任部门，积极促

成问题的解决。

县政协班子成员主动包保联系乡镇（街道）360件

信访案件，每周坚持带案下访，对征地拆迁、宅基地纠

纷、涉法涉诉三类重点信访问题重点案件随时调度。

为企纾困 为民排忧

临泉县政协专解基层“烦心事”

阜阳天邦食品有限公司车间


